

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRIPCION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscriptores á este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas
un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

Sección oficial.

—LA GACETA del 12 publica un real decreto concediendo á la villa de Caspe, en la provincia de Zaragoza, el título de ciudad del propio nombre, por los servicios que ha prestado al trono y á la dinastía en épocas revolucionarias, y extendiendo á la extensión y desarrollo de su riqueza, á su crecido vecindario y á otras circunstancias que concurren en la misma.

Instituto provincial de segunda enseñanza de Córdoba.

El dia 27 del corriente á las 12 de sa mañana, ante el señor Director de este Instituto se venderá en pública licitación el esquilmo de frutas de la Huerta nueva donde está establecida la Granja para enseñanza práctica de Agricultura, situada junto al Pretorio. El aprecio y condiciones están de manifiesto en la secretaría de mi cargo. Córdoba 12 de Mayo de 1861.—Francisco Barbudo.

D. José Antonio de Cires, Juez de primera instancia del distrito de la izquierda de esta ciudad.

Hago saber: como en esta mi juzgado y escribanía del infrascripto, pendan autos ejecutivos á solicitud de D. José Delgado y Pérez y D. José de Lara y Labrador, contra D. Antonio Pineda Polo, y su mujer D.ª Josefina del Castillo, por cobranza de cantidad de rs., en los cuales, por auto del dia once del corriente, he acordado se proceda á la venta en pública subasta de 96 fanegas de tierra que pertenecen á los deudores, en el cortijo que en el término de la villa de la Rambla nombran Nuevo de Torre-Albaén, las cuales se hallan lindando por el Norte con tierras del mismo cortijo, por Este con el camino de la Rambla, por el Sur con los cortijos de Fuente de

la Roca, Santa Cruz, haze valdés y el Sarmiento, y por Poniente con el viento; justificadas en la cantidad de treinta y tres mil seiscientos rs., señalándose para su remate el dia 31 del corriente y hora de diez á once de su mañana en las casas audiencia de este Juzgado. Y para que llegue á noticia de las personas que quieran interesarse en la subasta, he dispuesto la fijación del presente. Córdoba 13 de mayo de 1861.—José Antonio de Cires.

—Por mandado de S. S., Manuel Barreiro y López.

Sección de noticias.

NACIONALES.

Con motivo del cumpleaños de S. M. el rey, habrá el lunes besamanos en Aranjuez S.S. M.M. recibirán juntamente las felicitaciones por la salvación de su querida hija la infanta doña Concepción.

El mayordomo mayor de S. M., con referencia á parte dado por el primer médico de Cámara á las diez de la mañana del sábado, dice al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros, que S. A. R. la infanta doña María de la Concepción había pasado bien la noche, y que la enfermedad declinó regularmente, sin mas molestias que las que son propias de la dentición.

En Santo Domingo van á establecerse inmediatamente telégrafos eléctricos, y á construirse una carretera que une con las costas las poblaciones mas importantes del interior.

El encargado de negocios de España en Marruecos ha escrito á Cádiz con fecha 8 del corriente desmiatiendo las no-

nicias que corrieron por Andalucía de haber ocurrido una revolución en Tánger.

Dice que se ha dado órdenes para que la escuadra española requida en Algeciras, al ejercitarse en evoluciones recorra las costas de África que nos son fronterizas, dando la preferencia al ejercicio de morteros.

De Londres escriben á *La Correspondencia* que España debe estar muy sobre aviso para evitar el comprometerse en una lucha en África ó en otro punto, pues los que ven con envidia ó rabia nuestra prosperidad creciente, esperan atajarla ó destruirla, ó cuando menos abularnos en Europa por medio de complicaciones internacionales, ya que se han convencido de que no hay que esperar revueltas interiores.

La *Gaceta* inserta una relación de los oficiales e individuos de tropa pertenecientes al cuerpo español en Cochinchina á quienes S. M., por resolución de 9 de mayo de 1861, se ha dignado conceder gracias por haberse distinguido en los combates que tuvieron lugar los días 24 y 25 de febrero último para la toma de las líneas y fuertes enemigos de Ki-hoa.

Dice *El Diario Español* que el general Galván, por el mal estado de su salud, ha hecho dimisión del cargo de capitán general de Gracada, y que le reemplazará el de igual clase, general Cotener.

El 12 salieron para Aranjuez los individuos del gabinete que el 11 no pudieron verificarlo.

El señor obispo de Orihuela halle-

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

gado á Alicante donde piensa permanecer algunos días.

Por el ministerio de Marina se ha dado una real orden con fecha reciente, marcando los sobresueldos que deben disfrutar en los países extranjeros los jefes y oficiales en comisión del servicio en los mismos.

En la mañana del jueves fué extraído ya muerto de un poso de una casa de Barcelona un niño recién nacido que había sido arrojado al agua. La infanti-cida, madre de la criatura, es una jó-ven de 18 años, y está presa en el hos-pital de Santa Cruz.

En las próximas elecciones que han de verificarse en el distrito de Liria, se cree que será elegido diputado, sin oposición, el señor don Pascual Bayarri.

Dice una carta de Roma, que la ausencia de aquella capital de nuestro embajador el señor marqués de Miraflores, será muy sentida por los españoles allí residentes y por la sociedad romana, pues ha sabido hacerse grato, no menos por la finura y agradable trato, que por la nobleza y distinción de su carácter.

Según la *Presse*, la anexión de San-ta Domingo á España no ha encontrado ninguna oposición oficial, habiéndose contentado la Inglaterra con expresar su mal humor por este suceso. Los Estados Unidos del Norte, sin embargo, apesar de su crítica posición, han publicado una protesta energética, cuyos términos aun no publica la *Presse*.

Leemos en *La Correspondencia*: «Las noticias de hoy mismo son completamente satisfactorias, respecto á las

(17)
don Sancho, hijo del rey de Portugal, don Alfonso II?

Por tres veces repetí la pregunta, y por tres veces me contestó:

—Sí!

El notario estendió un segundo testimonio.

Añadi en seguida.

Señora, en vuestro nombre, en nombre del rey don Alfonso y de la reina doña Sancha, hacedme la merced de declarar en este solemne acto que me teneis por bueno y leal y completamente libre de responsabilidad sobre el real depósito que se me hizo en la persona del señor infantil!

—Oh! así lo declaramos, me contestó: y pongo á Dios por testigo de que no creo exista un hombre que no diga en Portugal, ni en Castilla, sino en el mundo entero, mas fiel y leal que vos, don Martín de Freitas, y á presencia de todos así lo declararemos.

Volviéndome á los circunstantes pregunté si habían oido bien estas palabras y si en un caso dado prestarían juramento sobre ellas, exclamando todos:

—Sí, sí!

Creyéndome entonces enteramente libre de mi cargo, entregué á la reina madre el señor infantil que le cubrió de basos.

En cuanto á mí, continuó el anciano, no tardé en volver á Palestina á reunirme con don Alfonso II, llevándole doscientos infantes y cincuenta caballeros levantados, no con el dinero del rey de Mallorca, sino sobre mis propias tierras.

(18)
Enrique, primer rey de Portugal y abuelo de don Sancho, había traído á su padre do Borgoña donde nació, cuando en 1228 quitó á su madre Teresa de Castilla la regencia del reino, y se hizo nombrar conde y bien pronto Rey de Portugal. Después de esto el hijo y el nieto de Guimarens habían servido al hijo y al nieto de Alfonso Henriquez, con fidelidad sin duda, pero no con los méritos suficientes para que don Sancho se creyese autorizado á elevarle al nivel de las primeras casas de la Extremadura, haciéndole conde de Almeida. Es verdad que esta merced tenía una causa, pero esta misma causa parecía á la nobleza odiosa e infame. El rey hacía tres años que estaba enamorado de María, hermana de don Hernando, y se aseguraba que la subita elevación del favorito la debía á la complacencia con que había favorecido estos amores; y aun cuando ella vivía retirada de la corte y ajena realmente á toda intriga, como hacia justamente tres años que don Sancho había abandonado casi por completo los negocios de su reino, los nobles envolvieron en el mismo odio el amor puro de la hermana y el favoritismo interesado del hermano; por manera que la boca que se habría para maldecir al uno rara vez se cerraba sin maldecir también al otro.

Y sin embargo María estaba pura de toda mancha e inocente de todo mal. En el apartado retiro en que había sido educada por su madre, y en que continuaba viviendo después de la muerte de esta, había conocido al rey sin saber que le era; y como don Sancho había creído notar que

(19)
su juventud, su noble aire y gentileza habían hecho alguna impresión en el ánimo de la bella reclusa; había exigido á don Hernando el mas absoluto silencio sobre su rango y condición. María, pues, se había siempre mirado, sino como su igual, porque ella era tan humilde como orgullosa su hermano, no habiendo olvidado como éste su oscuro linaje, al menos como á un caballero cuya nobleza era tan elevada que pusiese entre ambos una barrera inseparable. En esta creencia María amó á don Sancho, y no fué sino después de mucho tiempo cuando supo que amaba á un rey.

No tuvo entonces límites el dolor de la pobre María, contemplándose ya deshonrada á sus propios ojos, y recordando con espanto que las queridas de los reyes siempre han sido execradas por los pueblos que les han atribuido todas las faltas de aquellos y aun las mismas desgracias que tienen su origen en el cielo. Así, que cuando don Sancho le propuso llevarla á Lisboa con objeto de distraerla, y darle servidores, páginas y palacios, rehusó constantemente sus ofertas y prefirió á esta brillante deshonra, la soledad, en que podía, sino amar sin remordimientos, al menos morir sin temor. Pero por aislado que fuese su retiro, María no pudo escapar de las miradas de los descontentos, quienes habiendo visto desde hacía tres años crecer y aumentar la fortuna e influencia de don Hernando, buscaron la causa, encontrándola en el amor del rey por su hermana. A partir desde este momento todas las faltas, todas las deshonestades e insultos del rey se atribuyeron á él.

buenas relaciones entre España y Marruecos; pero confirmando cuarto en otro lugar decimos sobre que el emperador no oculta a nuestro gobierno que teme mucho no poder entregar toda la cantidad estipulada dentro del plazo convenido.

No nos sorprenderá por lo tanto, como ya hemos dicho, que en este punto no quisieramos obtener un imposible, pero por lo demás, creemos que el gobierno de su majestad hará cumplir religiosamente el último tratado, y no abandonará a Tetuan sin obtener puevas y completas garantías."

El Comercio de Cádiz del 12 dice que se espera en aquella ciudad al señor ministro de Marina que se embarcará allí en la fragata *Concepción* para trasladarse al Ferrol. Ninguna noticia hay de Marruecos.

Es cosa resuelta por el ayuntamiento de Madrid la apertura de una ancha y magnífica calle que partiendo de la plaza de San Gil pase por la plaza Mayor, salve por un prodigioso puente de fierro el desnivel de la calle de Segovia y paseando por la Morería vaya a terminar delante de la monumental iglesia de San Francisco el Grande.

Con el epígrafe de *El león ibero despierto*, el *John Bale*, periódico popular de Londres, dice, a propósito de la reversion de Santo Domingo a España: — «Nos parece que asistimos a una resurrección al oír hablar de España, como de un pueblo que aspira a recobrar algunas de sus antiguas preeminencias y da pasos dirigidos a la reconquista del glorioso título de reina de España y las Indias. Su energía en la guerra con Marruecos cogió a toda Europa de sorpresa, y hoy se vémos lanzarse a la palestra de sus triunfos de otros tiempos, reanexionarse la perdida isla de Santo Domingo, con pleno asentimiento, según se asegura, de la república allí establecida. Esto, por de pronto, no indica ciertamente intenciones de deshacerse de Cuba. ¿Y qué sería si los Estados de la América Central, de origen español, invitando a la república de Santo Domingo, decidiesen volver al seno de la madre patria y presentar juramento de adhesión a los descendientes de Fernando e Isabel? ¡En verdad que esos Estados no deben hallarse muy satisfechos de la dicha grageada con su independencia».

Nada nuevo se sabe hoy de África.

En nuestras posesiones se goza de tranquilidad y no hay temor alguno de que se interrumpta. El gobierno marroquí tiene dispuesta más de la mitad de la indemnización para entregarla a España; pero las noticias de Tánger hacen desconfiar cada vez más de que pueda llegar a reunir y entregar juntos los noventa millones. Se dice allí que en cambio ofrece dar naves y materiales garantías. De forma que si estas noticias son ciertas, como creemos, el gobierno tendrá que escoger entre guardar algo para el cobro o apurarse en una nueva guerra. Si es así creemos que haya un solo español que no prefiera que se retarde el cobro de los noventa millones, a tener que empaparse, cuando ésta ya no es cuestión de honor, en una nueva lucha que no podría ser grata sino a los envidiosos de nuestra preponderancia creciente, a los enemigos de la España.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid las partes telegráficas siguientes:

Turín 10.—Vocientos partidarios de los Borbones se han batido con los nacionales cerca de Cápua y están acorralados en Caserta Vecchia por los beragliesi.

San Martino ha sido nombrado lugar teniente general del rey de las provincias napolitanas.

Londres 10.—Creen en Washington que la capital es bastante fuerte para resistir a todo ataque. Las comunicaciones con el ferrocarril de Baltimore continúan interrumpidas. La fortaleza Smith, en Arkadas, cayó en poder de los separatistas.

El gobierno de Nueva-York ha hecho un nuevo llamamiento de 20 regimientos. En el Maryland la Union gana terreno. Muchos representantes e han visto amenazados de ser ahorcados si votaban por la separación.

Los plantios de algodón en el Sur están descuidados por falta de cultivo, y la cosecha peligra.

Marsella 10.—Dices de Messina, que reina la quietud, y que las tropas acompañan de noche fuera de la ciudad, temerosas de una sorpresa.

Bucarest 10.—Puede considerarse la reunión de Moldavia y Valaquia en una sola cámara, como un hecho consumado.

Por la dimisión de los ministros, si-

guen despachando los directores de los respectivos departamentos.

Berlín 10.—En Varsavia se celebran muchas sesiones extraordinarias en el Consejo de Estado para tratar de la negativa de los aldeanos de algunos pueblos a ciertos cargos y pagos.

Viena 10.—Mr. Schmerling, interpelado sobre lo que hará el gobierno en el caso en que los diputados magyares no vengán a la Asamblea, no ha dado respuesta positiva.

El barón Vay no ha hecho dimisión.

Viena 10.—La recaudación de contribuciones por la fuerza militar, ha empezado aquí. Se cree que la proposición D'akier será aceptada por unanimidad.

París 10.—Mr. de la Grandière, capitán de navío, con muchos oficiales que le acompañan, visitó Tabarich, antigua Tiberiada, y San Juan de Acre, siendo muy bien acogidos.

Los dos partidos beligerantes de los Estados Unidos, desean mantener buenas relaciones con Francia. Todos los representantes de esta potencia tienen orden de conservar allí la más completa neutralidad.

Dicen de Bucarest, que ha sido acusado el ministerio por 34 votos contra 15.

Varios periódicos ensayan el sermon de un fraile dominicano en San Roque de París, con motivo de las horas, por los victimas polacas.

Los miembros del Consejo municipal de Varsavia insisten en su dimisión. El Guardia del emperador, nadie salió a las calles, que estaban desiertas. Toda la población, cediendo un poco a los partidarios del orden y otro poco a las amebazas de la autoridad militar, se abstuvo el 8 de la peregrinación proyectada al santuario de Czentochnowa, y por consiguiente la tranquilidad no fue turbada, como se temía.

Puerto 11.—En Perugia hubo el miércoles un terremoto que causó muchas víctimas.

La Opinione publica un artículo sobre la necesidad de que Francia reconozca el reino de Italia.

Londres 11.—Lord Russell ha declarado en la Cámara de los Pares, que ninguna duda existe relativamente al compromiso de dejar a Siria las tropas francesas el 5 de junio. La misma declaración ha hecho lord Wodenous en la Cámara de los Lores.

San Petersburgo 9.—Ha habido una insurrección de carácter religioso en el gobierno de Kasan, de cuya resultas han

sido fusilados setenta campesinos. También en Pensacola han habido turbulencias.

Liverpool 12.—El paquete de América lleva seis millones de francos.

Viena 11.—Ha comenzado en la Cámara la discusión del proyecto de contestación al emperador.

Roma 10.—Las tropas regulares se preparan a atacar a los insurgentes que ocupan los desfiladeros de Donga.

La Epoca del 11 dice que va a reunirse un ejército de 50,000 hombres en los Abruzzos.

El famoso jefe de partida napolitano Chiavone, que se encuentra en este momento en Roma, y que ha jurado libertar a Sora, su patria, de la tiranía de los piemonteses, ha sabido que últimamente el general Pinelli había fusilado a tres sobrios suyos, solo por serlo.

Las costas de Inglaterra están actualmente divididas en once distritos, cada uno de los cuales está mandado por un capitán de navío con atribuciones de Comodoro, teniendo a sus órdenes numeroso personal con medios de defensas permanentes y móviles. Consisten los primeros, ya concluidos, en baterías de costa armadas con cañones Armstrong, en una serie de fortificaciones rastreras, construidas principalmente en los puntos en que la disposición de la costa hace más fáciles los desembarcos, y en los puestos de guarda-costas y vigías, comunicándose reciprocamente. Dichos medios defensivos tienen como centro o capital militar un puerto cómodo de refugio, profundo, de fácil acceso, protegido por numerosas obras, con almacenes de provisiones, y talleres para reparar los buques de guerra. Un navío de hélice denominado *Block-ship* se ha estacionado en aquel punto arbolando la insignia del jefe, que tiene además a sus órdenes canóneras y baterías flotantes. Las defensas móviles las constituyen tropas de infantería de linea, milicias, voluntarios, artilleros guarda-costas organizados y armados militarmente. Para completar este sistema existe una reserva marítima importante, que ha recibido el nombre de escuadra del canal, cuyo cuerpo de batalla se compone de diez navíos de hélice.

De algunas semanas a esta parte asfuyen de una manera extraordinaria los ingresos que procuran el tesoro de Su Santidad las limosnas del mundo.

(22)

desastrosa influencia de María, y como don Sancho, que era de suyo débil y perezoso, había abandonado a don Hernando el gobierno del reino, siquiera se trasluce aquella influencia en el poder del hermano, y maldiciéndose más el pedestre en que descansaba que sus mismas arbitrariedades.

Nadie extrañará, pues, el efecto que la apariencia de don Hernando en la puerta por donde se esperaba ver entrar al rey produjo en la primera nobleza del reino, y como la comisión de que venía encargada no era de naturaleza a disminuir la antipatía que ya le profesaban, se hizo notar mucho más el descontento general, así que aquél desapareció; mas la tempestad que amenazaba se apaciguó a la primera señal que hizo don Manrique de Carvajal reclamando silencio. Don Manrique Carvajal era uno de esos hombres que a todos impulen respeto. De noble alcurnia, valiente, guerrero y sabio en el consejo habría sido el alma del reino bajo otro cualquier ceño que no fuese el de don Sancho. Pero es tal la desgracia que llevan siempre consigo los gobiernos débiles que todo lo que es fuerte y leal es su natural enemigo. Don Manrique estendió, pues, la mano, y dijo:

—Señores, el rey don Sancho, a quien Dios conserve, ha suspendido el consejo de hoy en su palacio, y yo os invito a todos los presentes a que celebremos esta noche en mi casa. Allí elegiremos uno entre nosotros que nos presida y tomaremos las medidas que el honor

salid; don Martín mandó cerrar todas las puertas y poner dobles ventanas.

Hé aquí lo que había sucedido en Lisboa entre don Sancho II y los grandes de su corte.

Los nobles se encontraban reunidos en la sala del consejo y esperaban al rey Sancho II para debatir sobre los negocios del reino. Al pronto, se abrió la puerta, y en vez del rey, apareció don Hernando de Almeida, su favorito, en traje de caza, con el cuchillo bandolera y un lápiz en la mano; venía a anunciar que el rey no podía presidir el consejo encantado a que el dia siguiente de madrugada iba a cazar a sus bosques de Sazador y de Castel-Branco, siendole imposible, por tanto, ocuparse de los negocios del Estado.

Este mensaje que el favorito spuso con su desfachatez acostumbrada, fue acogido con murmullos en toda la asamblea; y en efecto, don Sancho no podía haber escogido persona mas odiada para mensaje mas insolente. Don Hernando, a quien el rey había hecho conde de Almeida, sin ser de un nacimiento completamente oscuro, era al menos de tan reciente nobleza que al lado de los antiguos nombres portugueses, ados que se había querido igualar, formaba contraste.

Dicían que el hermano de leche de Alfonso

Y ahora, dijo el caballero, ya sabéis todos la causa de mi gran afecto al rey don Sancho; me ha costado tantas fatigas y sobrealtos que le quiero como si fuese mi hijo, aun cuando él no me haya mirado siempre como a un padre.

En este momento se abrió la puerta, y un heraldo, cubierto de polvo, apareció en el dintel. Era el que había tocado el cuerno de aviso, hacia la mitad de la narración de don Martín de Freitas. Se levantó el anciano para recibirle y le indicó que entrase; pero el mensajero permaneció de pie e inmóvil en la puerta, y haciendo un signo con la mano para imponer silencio.

—Señor don Martín de Freitas, gobernador de castillo de la Horta, dijo; y vosotros todos, caballeros y escuderos, oid:

—Habiendo sido juzgado indigno de la corona el rey don Sancho II, Dios se ha servido condonarle a perder su trono, y los nobles del reino le han dado un sucesor en su hermano don Alfonso III. —En consecuencia los nobles confederados me envian a vos, señor don Martín de Freitas, y a todos los gobernadores de castillos, ciudades y fortalezas para preveniros que quedais relevado del juramento de fidelidad que prestasteis en manos del señor don Sancho, antes rey de Portugal.

—Lo que decís, señor heraldo, nada tiene que ver conmigo; yo tengo hecido un juramento especial que no me permite reconocer por rey a otro que a don Sancho, en cuyas manos únicamente entregare las llaves del castillo de Horta.

El heraldo continuó su camino y cuando hubo

católico. El dinero de San Pedro, más abundantísimo, y ha repuesto completamente las ercas pontificias, casi vacías á fines de febrero último. De dos millones de escudos, el total de las limosnas ha subido rápidamente á tres millones de duros, y en el dia suo excede de esta suma. El dia 3 se recibió una muy considerable suma en oro, acuñada y en barras procedentes de Asia y América. Estas cosas tienen muy desazonados á los piemonteses que no encuentran medio de negociar su empréstito de dos mil millones de reales.

En Francia devaba á mas y mejor el dia 5 del corriente. En muchos puntos las alturas estaban cubiertas de una espesa capa de nieve.

En Palestina, todos los buenos deseos del gobierno otomano no bastan á disipar la alarma de los cristianos. El bajío de Jerusalén no es respetado fuera de la ciudad Santa. Los viajeros que se dirigen al mar muerto y al Jordán, tienen que tratar con los jefes árabes, y si no pagan lo que estos les exigen son despojados hasta de la camisa. Un jefe árabe llamado Aquil-agá, tiene su campamento cerca de Nazaret, y es tal su poder, que se le respeta en toda Galilea, y puede poner sobre las arenas tres mil hombres de a caballo. Esta jefatura, que no obedece al gobierno, es muy favorable á los cristianos, y á su protección se debe el no haber sido degollados los de Palestina. Si Francia no ha recompensado su noble conducta, como lo ha hecho con Abd-el-Kader, ha sido por no disgustar á la Puerta que considera á Aquil-agá como un rebelde; pero se le ha hecho un hermoso regalo de un sable y dos pistolas.

Un diario de Turquía dice que nos aldrá ya tan pronto de aquella capital Víctor Manuel para Nápoles, donde no permanecerá por mucho tiempo el príncipe de Carignan, habiendo aceptado el conde Pouza de San Martín, el cargo de gobernador de las provincias napolitanas. Es probable que a mediados de julio sea prorrogada la legislatura sarda hasta el mes de octubre.

Hace pocos días fueron estrajidos del río Spree, en Berlín, los cadáveres de tres señoras bien vestidas, que se habían arrojado al agua atadas entre sí por medio de cuerdas. Dicen que las suicidas eran la esposa y las hijas del cajero de un ferrocarril que había sido preso por desfalto.

Correspondencias de Roma que tenemos á la vista, explican lo que se ha dicho sobre las precauciones tomadas por Su Santidad para el caso de que el colegio de cardenales no pudiera ejercer con libertad, amplitud y garantías de respeto y obediencia la jurisdicción apostólica ya por muerte, ya por cautividad del Pontífice Pío IX, ha designado cierto número de cardenales para desempeñar, ya sea en su nombre, ya en el del Sacro Colegio las atribuciones de cuyo ejercicio se viesen privados en razón a las circunstancias. El cardenal primero que parece habiera designado Su Santidad para hacer sus veces, es el cardenal de Angelis; pero este se halla preso por los piemonteses, y era preciso designar otro u otros cardenales, para aquel puesto eminentísimo. Entre estos parece se halla en efecto el cardenal Wiseman, así como también figura entre los que en caso de vacante deberían representar al Sacro Colegio.

El rey de las Dos Sicilias ha hecho recientemente una numerosa promoción de chambelanes entre la nobleza que permanece fiel á su causa. Asci-

gúrase que el juramento prestado en Roma por los agraciados es el siguiente: «Prometo y juro fidelidad y obediencia á Francisco II rey de las Dos Sicilias, y prometo y juro desempeñar con celo y probidad y como hombre honrado las funciones que se me confian. Prometo y juro observar y hacer observar la Constitución de 10 de febrero de 1848, restablecida por el rey en virtud del decreto de 1º de Julio de 1860. Prometo y juro observar y hacer observar la ley y los decretos que existen ó que sean sancionados y publicados en lo sucesivo, con arreglo á la Constitución. Juro no pertenecer nunca á sociedad secreta alguna. Dios me tenga en cuenta este juramento.»

Asegura una carta de París que el rey de Nápoles ha rehusado ultimamente trasladarse al reino de Nápoles a donde le llamaban sus partidarios, a quienes contestó: «No ha llegado aun la oportunidad; yendo ahora á Nápoles comprometería yo mi posición y las negociaciones diplomáticas. El corresponsal ignora cuáles sean estas negociaciones.

La reina Cristina, que acaba de vender en un millón de francos su casa de campo de la Malmaison, junto á París, al emperador Napoleón, pasa á todo el verano en Francia.

Gracetilla.

GOBIERNO. — Ha sido nombrado gobernador militar de esta provincia el señor brigadier D. Joaquín Guillén Bustamante, antiguo colaborador literario de la *España*.

TIENDA. — Segun hemos visto, se está terraplenando oportunamente el pavimento de la tienda magna, que sustituye al antiguo árbol del amor.

HASTA EL CIELO. — Mayo se vistió con el traje coquetón y revoltoso del mes de Abril. Al aproximarse la fría lo ha dejado caer y ha desplegado todas sus galas encendiendo el hermoso traje azul al que ninguno iguala en magnificencia y lujo. El también quiere gozar de los encantos de nuestro mercado, y nos rinde para embellecerlo abundante colección de flores hermosísimas.

ABUSO. — Ayer entre once y doce de la mañana pasaron el río unos toros cerca del molino de papel y subiendo la orilla izquierda siguieron su marcha triunfal por la cuesta del molino de San Antonio y al lado de las casas del barrio del Espíritu Santo atravesaron á buscar su camino. Como no podía menos de suceder, a aquella hora y en aquel sitio, muchas personas corrían grave riesgo, salvándose cada cual como pudo, excepto una pobre muger de avanzada edad que recibió una caricia de uno de los bichitos y fué conducida á la población en muy mal estado.

SIGA. — Los establecimientos públicos anuncian ya la proximidad de la feria. La concurrencia que á todas horas los fríos nos hace comprender que los días 19, 20 y 21 van á ser de gran animación y de multiplicados negocios.

TORMENTA. — Segun escriben de Baena á uno de nuestros colegas, en la tarde del once estalló una tormenta tan airoso como hace tiempo no la habían visto allí: además de los turbiones de agua y granizo, parece que cayeron algunos rayos: uno de ellos vino á morir sobre un s. piedras bajo las cuales se habían refugiado un trabajador y un muchacho. Como al choque saltara la piedra en pedazos, rompió una pierna al jornalero, ademas de haber quedado casi achicharrado, tanto, que no daba esperanzas de vida después de haberle administrado el Santo Viatico. Al muchacho también lo sacaron casi asfixiado.

EN SEVILLA. — Parece que en la corrida que se celebró el Domingo en dicha ciudad hubo un lleno completo. Al público dejó que desechar la junta y no el ganado que fué bueno. Al empresario le impuso la autoridad tres multas de 500 reales, á causa de no haber matado Dominguez, como estaba anunciado.

19-13-30-52-63. — Estos son los números premiados en la extracción de la lotería primitiva celebrada ayer.

NUEVAS TIENDAS. — Vemos con satisfacción que el buon gusto en las tiendas y talleres se ha empezado á manifestarse en esta ciudad de una manera notable. Dos hermosas y elegantes tiendas de bisutería y otros géneros se abren de abrío al público, una en el Arco alto con el nombre de *El Brillante*, y otra en la calle de la Librería con el título de *Bazar Córdobés*. Recomendamos á nuestros lectores estos nuevos establecimientos, donde encontrarán economía y buen surtido.

NO QUIERO BROMAS. — El domingo fué conducido al hospital un hombre herido en un muslo por la cogida de un novillo que quiso cepear en el cortijo del Lovatón.

VISITA PASTORAL. — Mañana continúa en la parroquia del Salvador, donde empieza hoy, como ayer anunciamos.

SIRVA DE AVISO. — Tales cétricas hay en Córdoba todavía donde lucen su facha los antiguos y raquíticos faroles triangulares: las de D. Diego Leon, Siete Rincones y Juan de Mena son las víctimas. Roguemos por ellas.

ESTANCO. — Hasta el 21 del actual se admiten solicitudes al estanco nuevamente creado en la cortijada que en el término de Priego tiene el nombre de Leguilla.

LES LLEVARÁ CERRADOS. — Encarga el señor Gobernador de esta provincia la busca y captura de Mariano Burruco, que en la mañana del 29 de Abril parece que robó once para-aguas de la fábrica de D. José Leon, vecino de esta capital y de cuyo hecho dimos noticia en su día.

DISOLUCIÓN. — Se ha declarado disuelta la sociedad minera explotadora del *Pragmin* con residencia en la corte, ceducando sus derechos y revertiendo al Estado las pertenencias que poseía.

A LOS COSECHEROS. — Un veterinario de Seine-et-Marne dice que ha preservado del *oidium* sus viñas en los dos últimos años bañando las copas con una lachada de cal después de la poda. Este baño tiene también la propiedad de preservar á las cepas y parras de las heladas.

BLANQUEO. — Eres **BLANCA**, —tan blanca— como la nieve; —tus manos son dos copos, —blancas las tienes; —blanco es tu cuello— como el marfil torneado— ó el coral bello; —blanca también levantas —tu frente, **BLANCA**, —blanca como la uba— tiñes la cara.— No te sonrojes,— pues eres, **BLANCA**, el blanco— de mis amores.— Díos qui tra **BLANCA** hermosa— que tú me quieras; —mis blancas esperanzas— negras no vuelvas; —aunque si me amas, —**BLANCA**, en blanco me dejes— sin una blanca.

ALARMA. — Ayer marchaba por la calle de San Fernando una joven esbelta y elegante, y con un par de ojos como dos soles, pero cuyas miradas hacían titilar, y un manzana de luengos bigotes que estaba á la puerta de una tienda, en el momento de verla dió un grito, exclamando: — Esta mujer me ha robado. — ¿Cómo, qué le ha robado á Vd? le dijo un agente de la autoridad que se hallaba presente, — ¿qué le ha robado? — El corazón, respondió inmediatamente el manzana. A esta declaración, el agente de la autoridad juzgó oportuno retirar-

se, creyendo que no tenía derecho á intervenir en robos de tal naturaleza. La joven siguió su camino mostrando dos hileras de blancas dientes que realizaban la gracia de su ligera sonrisa.

UN COMETA MAS. — Los diarios ingleses anuncian la aparición de un nuevo cometa visible á la simple vista. Este cometa se ha visto perfectamente en Londres el 3 de mayo por la noche. El núcleo era brillante y presenta el aspecto de un globo. Parece que es el mismo cometa que se ha visto el 4 de abril en Nueva-York y que M. Boud ha observado seis días mas tarde, en Cambridge, en los Estados Unidos. ¿Qué traerá?

El secretario de la redacción,
Isidoro Babía.

Boletín religioso.

Hoy. — *S. Isidro, labrador, patron de Madrid.*

JUBILEO CIRCULAR. — En la iglesia del Juicio del Señor S. Rafael.

— A las 9 1/2 de la mañana se celebrará una fiesta en S. Agustín á S. Isidro, por la hermandad de labradores; predicará don Bartolomé Madroño del Castillo, prior de la Universidad de señores curas, caballero comendador de Carlos III y misionero apostólico etc.

— Mañana á las 9 se celebrará en la iglesia parroquial de S. Andrés una función a S. Juan Nepomuceno, e ieronim.

— Hoy úntimo dia de novena a S. Rafael en su iglesia: dará principio a las 5 1/2 de la tarde, predicará don Manuel Bravo. Esta tarde habrá procesión con el Santísimo Sacramento.

— Cuarto dia de quinario a S. Juan Nepomuceno en la iglesia parroquial de S. Andrés, á las oraciones.

— Ejercicios del Mes de María ó Flores de Mayo, en las iglesias siguientes:

En San Pablo, á las seis de la tarde; predicará don José de Fuentes.

En el santuario de la Fuensanta, á las 9 de la mañana.

En Sta. Clara, á las 6.

En el convento de la Encarnación á las 5 1/2 de la tarde.

En la hermita de Consolación, á las oraciones.

— Los asociados á la corte de María visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Transito; en las Dueñas.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 11 de Mayo. — 3 por 100 consolidado a 50 55, el diferencial a 45 50.

— Deuda del personal 22 30.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 12 de Mayo de 1861, á igual hora del 13 del mismo.

Trigo.— Fanegas 603 desde 45 á 50 rs.

Cebada, no hubo venta.

— Aceite dentro de la ciudad á 58, id; en los molinos á 44. Jabón blando, á 16 cuartos libra.

— **SEVILLA** 12 de Mayo. En la Alhondiga. Trigo de 55 á 65. Cebada de 32 á 53. — Fuera de la alhondiga. Trigo, de 54 á 61. Cebada de 32 á 33. Habas á 47. Aceite á depósito de 46 á 47; para el consumo á 49 1/2.

— **JEREZ** 12. Trigo de 55 á 61. Cebada de 27 á 36. Habas de 46 á 51.

— **MÁLAGA** 11. — Trigo de 56 á 70; Cebada de 32 á 41. Habas de 47 á 62. Aceite de 60 á 66.

— **GRANADA** 12. Alhondiga. Trigo de 54 á 61. Cebada de 38 á 42. — Habas de 55 á 59. Aceite de 56 á 57.

TEATRO.

Función para hoy.

La zarzuela en 3 actos

Estebanillo.

Entrada general 4 rs. A las 8 1/2.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTÍNEZ.

CORDOBA.—1861.

Imp. y Lit. de D. Fausto García Táñez.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

Ferro-carril de Sevilla, Jerez, Cádiz.

TRENES CON DIRECCION A CADIZ.

| | MAN. | MAN. | MAN. | MAN. | TARDE | TARDE | TARDE | NOCHE. |
|-----------------------------------|------|------|--------|--------|--------|--------|--------|--------|
| | h m | m h | m h | m h | m h | m h | m h | m |
| Sevilla . . . (salida) . . . | » | » | 7 | 10 30 | » | » | 6 | 8 |
| Dos-hermanas | » | » | 7 24 | 10 56 | » | » | 6 24 | 8 35 |
| Utrera | » | » | 7 56 | 11 30 | » | » | 6 56 | 9 15 |
| Ventas de las Alcantarillas . . . | » | » | 8 18 | 11 52 | » | » | 7 18 | » |
| Las Cabezas | » | » | 8 30 | 12 15 | » | » | 7 39 | » |
| Lebrija | » | » | 9 7 | 12 50 | » | » | 8 7 | » |
| Casas del Cuervo | » | » | 9 29 | 1 12 | » | » | 8 29 | » |
| Jerez | 7 | » | 10 12 | 1 54 | 3 45 | 6 | 9 12 | » |
| Puerto | 8 40 | » | 10 41 | 2 18 | 3 43 | 6 45 | 9 41 | » |
| Puerto-Real | 3 | » | 10 59 | 2 34 | 3 59 | 7 10 | 9 59 | » |
| San Fernando | 8 22 | 9 | 11 18 | 2 53 | 4 18 | 7 32 | 10 18 | » |
| Cádiz (llegada) . . . | 8 50 | 9 30 | 11 45 | 3 20 | 4 45 | 8 | 10 40 | » |
| | M.ñ. | M.ñ. | Tarde. | Tarde. | Noche. | Noche. | Noche. | |

TRENES CON DIRECCION A SEVILLA.

| | MAN. | MAN. | MAN. | MAN. | TARDE | TARDE | TARDE | NOCHE. |
|-------------------------------|------|-------|------|--------|--------|--------|--------|--------|
| | h m | m h | m h | m h | m h | m h | m h | m |
| Cádiz . . . (salida) . . . | » | 6 30 | 7 45 | 10 45 | 12 45 | 3 50 | 5 30 | 8 45 |
| San Fernando | » | 6 56 | 8 10 | 10 41 | 1 20 | 4 17 | 5 56 | 9 24 |
| Puerto-Real | » | 7 15 | » | 11 | 1 45 | 4 36 | 6 45 | 9 56 |
| Puerto | » | 7 33 | » | 11 18 | 2 15 | 4 51 | 6 33 | 10 25 |
| Jerez | » | 8 12 | » | 11 55 | 2 45 | 5 20 | 7 12 | 10 55 |
| Casas del Cuervo | » | 8 46 | » | 12 29 | » | » | 7 46 | » |
| Lebrija | » | 9 9 | » | 12 51 | » | » | 8 9 | » |
| Las Cabezas | » | 9 38 | » | 1 20 | » | » | 8 38 | » |
| Alcantarillas | » | 9 59 | » | 1 41 | » | » | 8 59 | » |
| Utrera | 6 45 | 10 25 | » | 2 6 | » | » | 9 26 | » |
| Dos-hermanas | 7 30 | 10 55 | » | 2 35 | » | » | 9 5 | » |
| Sevilla . . . (llegada) . . . | 8 | 11 20 | » | 3 | » | » | 10 20 | » |
| | M.ñ. | M.ñ. | M.ñ. | Tarde. | Tarde. | Tarde. | Noche. | Noche. |

Trenes con dirección al Trocadero.—Salida de Jerez, 6 45 de la mañana. Id. del Puerto de Santa María, 8 de id. Id. Puerto Real (viejo) 8 30 de id. y 3 de la tarde. Llegada al Trocadero, 8 45 de la mañana y 3 15 de la tarde.

Trenes con dirección a Jerez.—Salida del Trocadero, 1 y 5 30 de la tarde. Id de Puerto-Real (viejo) 1 15 y 5 55 de id. Id. del Puerto de Santa María, 7 de la noche. Llegada á Jerez, 7 30 de id.

CONSERVACION DE LA DENTADURA.

DON JOSÉ MIRANDA FERNANDEZ,

Profesor Dentista por la facultad de Medicina de Madrid.

Agradecido á su numerosa clientela y á la deferencia que cada dia recibe del ilustrado público de esta «Capital y provincia», no ha perdonado medio ni sacrificio alguno para corresponderle dignamente.

Conocedor de las ventajas que tiene para el público el establecimiento de un «gabinete» exclusivo de «Dentista», montado como en la corte y en el extranjero, puede ofrecer hoy dia donde todas las operaciones de la dentadura se verifican ayudadas con todos los auxilios que requiere el arte.

Hace dentaduras completas y toda clase de dientes artificiales montados en «Oro Plata», y sobre base de «Coralina», flexible, reemplazando con iumensa ventaja á todos los metales, los que muchas veces por su dureza perjudican á la boca, teniendo este sistema la gran utilidad de no tener precision de extraer dientes, ni raigones ni emplear ligaduras ni alambres, sirviendo al propio tiempo para afirmar los dientes flojos. Con estas «dentaduras sólidas, ligeras e incorruptibles» se puede «masticar» con «perfección»; advirtiendo que todos los «dientes artificiales» construidos en este «gabinete» se dan á «toda prueba», como la mejor «garantía» de su buena «construcción» y de que son «inmejorables» para la «masticación».

Para las «estracciones» de muelas, dientes y raigones, cuenta, á mas de su larga práctica, con una numerosa y escogida colección de instrumentos, entre los que sobresalen los «forceps giratorios anglo-americanos», con los que se hace la operacion con gran prontitud y casi sin dolor, empleando la electricidad y otros mecanismos de su propia invencion que producen instantáneamente la anestesia ó insensibilidad sobre la parte que se vaya á operar.

Limpia la dentadura sin alterar en cada su esmalte, empasta las muelas careadas con los mejores y mas permanentes empastes conocidos, quedando las muelas como en su mejor estado de salud, asegura los dientes que se mueven y corrige la dentición viciosa de los niños. Tiene el acreditado licor anti-odontológico del Serrallo, que quita los agudos dolores de muelas y el mal olor del aliento y los incomparables polvos orientales, opiatas, cepillos y demás artículos para la conservacion y limpieza de la dentadura.

Dicho profesor se congratula de poder ofrecer á sus numerosos favorecedores y al público en general los nuevos y notables adelantos del arte, pues relacionado con los mejores dentistas de España y del extranjero, y con las principales fábricas de dientes minerales e instrumentos, se halla á la altura de los progresos constantes del arte no solo en la parte mecánica sino tambien en la operatoria.

El gabinete se halla establecido calle del Liceo, núm. 28.

SOMBRETERIA.

La viuda de D. Tomás Muñoz se ha establecido en la plazuela del Socorro con fábrica de sombreros de todas clases.

El surtido que ofrece es variado y del mejor gusto. Sombreros de paja, sombreritos de señora, niña y niño, adornados con arreglo á los últimos figurines de París, capotas, y todos los adornos correspondientes á la clase de sombreros.

INYECCION BROU

ESTIGMICA, INFALIBLE Y PRESERVATIVA.
La única que cura sin necesidad de tomar otro medicamento, vendéndose en las principales farmacias del universo y en París por el inventor BROU, 33, rue Lafayette. (Sigue la instrucción que la acompaña.) Veinte años de esto.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco n.º 13 á los Sres. Taconet y compañía, depositarios generales. Venta por menor, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

AGUA MINERAL
NATURAL DE VICHY.

Manantial de Hauterive. Esta agua alcalina es recomendada por todas las facultades de medicinas de Francia por sus excelentes efectos en las enfermedades drásticas de fondo bilioso. Sus propiedades restituyentes y resolutivas la han hecho adoptar por todos los médicos de Francia, Argelia, Italia, Alemania e Inglaterra que la prescriben contra las enfermedades de la vejiga, cálculos urinarios, la gota, albuminuria y las enfermedades de las vías digestivas.—Síndrome propiedad del gobierno francés los manantiales de Vichy, tiene en comisión para vigilar la exportación de sus aguas para mejor seguridad de los enfermos en el extranjero. Se expende en botellas tapadas con cápsula de estano, que indica el nombre del manantial y el año en que ha sido embotellada.

Venta al por mayor, dirigirse en Cádiz calle de San Francisco núm. 13, Sres. Taconet y Compañía.

LA MARQUESA DE

INARES, novela original de la señora doña Faustina Saez de Melgar. Se publica por entregas de 16 páginas en cuarto. Constando la obra de 30 a 40 entregas con hermosas láminas. Su precio un real la entrega en toda España. Se suscribe en la imprenta y litografía de don Fausto G. Tena, calle de San Fernando núm. 34.

—ARRENDAMIENTO. El de una casa núm. 30 antiguo y 24 moderno en la calle de Manrique de esta ciudad. D. Mariano Ferrer, su dueño, vive en frente de la administración principal de Correos.

Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Azezin núm. 28, se dá un magnífico servicio, y mejor trato á todos los viajantes del comercio y de cualquiera otra clase que concurren á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.



—BAZAR DE CAMAS INGLESES, EN CORDOBA, calle de la Librería núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Consistorias.

En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Murquía núm. 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms. 39 á 45.

GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, catres y cunas inglesas superiores y magníficas de hierro dulce charoladas y maqueadas y de bronce con ruedas armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 44 duros.

TAFILETE superior artificial para forrar sofás, butacas, sillones etc.

ARCAS de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar agua hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora.

BRIDAS brazas, almohazas, barbaditas, villas de montar y cadenas para Llaves de caballos, tuerca para carriages etc.

ESCOPIETAS y pistolas superiores con la que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de buqueta ni de atacarlas.

PISTOLAS superiores giratorias de uno hasta 8 cañones llamadas REVOLVERES.

RULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mapas, mesas y comedias, altares, etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida, sartenes, parrillas, peroles etc., cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

LIMAS, escofines, formones y toda clase de herramientas de carpintería, escoplos, hierros de carpinteros, barreñas, sierras etc.

GUADANAS superiores consas piedras, palas de hierro aceradas y planchas superiores para ropa.

ZAPATOS, calcetines y medias de goma para hacer sudar á los pies.

LA PON, zinc y plomo en planchas y en tubos.

A. AMBRE de hierro y dorados. Hojas de laza, estuco superior.

ALFILERES, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro.

BRASEROS, sartenajes y copas de bronce.

HOJAS de cuchillos, tenedores y nabajos superiores de acerar y de bolillo.

Otros muchos géneros expresados en los prospectos que se remiten franco por el correo pidiéndolos á los señores PANDO y ALHA de Sevilla, y á los mismos en Cádiz calle Librería núms. 59 y 60, y en Málaga Paseo de Alvaro núms. 35 á 49.

—VENTA. La de una casa en la calle del Pozo de esta ciudad núm. 16, de la propiedad de los herederos de José Posadas y Jen, cuya venta en subasta se verificará el dia 16 del corriente mes á las 12 de su mañana en las casas de don Manuel Saenz y Ochaita calle de Maese-Luis núm. 3.

—ARRENDAMIENTO. El de una cuadra con doce plazas, pajar y un cuarto para criados, en la casa calle Santa María de Gracia núm. 111.

—ALQUILER. Para la presente temporal de seis meses, se alquila un piso principal amueblado, ó habitaciones; en la calle de San Fernando núm. 42 darán razón.

—VENTA. En la calle de las Perras, casa núm. 13 se venden con equidad por su primitivo dueño las maderas de castaño y álamo negro que produce la hacienda del Banuelo.

Indicador Cordobes 6

sea Manual histórico topográfico de la ciudad de Córdoba. Tercera edición aumentada considerablemente por D. Luis María Ramírez y de las Casas-Deza. Esta obra de absoluta necesidad para los forasteros que visitan nuestra capital, se halla de venta á 11 rs. en el despacho de la imprenta y litografía de don Fausto García Tena, calle